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В ЧЕСТЬ СЪЕЗДА ПАРТИИ
Готовясь достойно встретить 

X X II съезд  К П С С , коллектив 
Л енинградского политехниче
ского института имени М . И. 
Калинина с энтузиазм ом  вклю 
чился в общ енародное социа
листическое соревновани е,стре. 

Е мясь всемерно способствовать 
а развитию  народного хозяй ства 
:  и дальнейш ему росту техниче- 
|  ского прогресса нашей страны. 

П лан хоздоговорны х научно- 
исследовательских работ за 
девять месяцев выполнен в 
объеме 2456,6 тыс. руб., т. е. 
на 100,3 процента.

Закончено 47 научных иссле
дований. В  том числе проведе- 

Е ны исследования обратимых 
Е гидроагрегатов, определивших 
Е выбор парам етров для Киев- 
:  ской гидроаккумуляторной 
§ электростанции. Р азр аботан а 
= система высокотемпературного 
І охлаж дения двигателей внут- 
I реннего сгорания, внедренная 
§ на компрессорной станции 
Е мощ ностью  12.000 л. с. Р аз- 
Е работаны  и внедрены в про- 
Е мышленность самодействую щ ие 
:  клапаны для быстроходных 
Е поршневых компрессоров. Соз- 
Е дана кавитационная установка 
Е с напором до 100 м для ис- 
Е следования рабочих колес тур- 
§ бин Красноярской ГЭС.
|  Р азр або тан а  и внедрена вы- 
Е сокопроизводительная быстро- 
Е реж ущ ая стал ь  для обработки 
|  жаропрочных сплавов на Н М З 
Е имени Ленина. Д л я Череповец- 
§ кого металлургического заво д а  
|  установлена принципиальная 
= возм ож ность использования 
Е торфяного полукокса в агло- 
Е мерационной шихте.

Р азр або тан а конструкция и 
изготовлены датчики для регу
лирования влаж ности  бу м аж 
ного полотна. Н а 15 промыш-

Досрочно выполнена работа 
по определению требований к 
системе возбуж дения генерато
ров Красноярской ГЭ С . Р а з 
работан а система программно
го управления прокатными с т а 
нами зав о д а  «К расны й вы бор
ж ец». И сследованы динамиче
ские свойства бесколлекторных 
двигателей с возбуждением 
по двум  осям.

Введена в строй л аб орато
рия гидротехнических сооруж е
ний и гидроэнергетики пло
щ адью  700 кв. м, построенная 
силами коллектива гидротехни
ческого ф акультета.

По генеральным договорам 
творческого содруж ества на 
семилетие меж ду коллективом 
института и коллективами з а 
водов Л М З, «С ветл ан а», 
«К расны й вы борж ец» ученые 
института оказы ваю т конкрет
ную помощ ь в деле внедрения 
новой техники, технологии и 
организации производства. 
Так, на завод е  «Красный вы 
борж ец» решены вопросы ис
пользования отходов сплавов 
цветных м еталлов, р а зр аб о та
ны экзотермические насадки 
для отливок из хромистых 
бронз. Совместно с заводом  
«С ветл ан а» проведены работы 
по освоению безынерционной 
электрической печи.

Институтом организован 
университет науки и техники 
для инженерно-технических 
работников предприятий и со

трудников научно-исследова
тельских и проектных инсти
тутов Выборгского района. 
Учеными института на пред
приятиях и в организациях 
Л ен совнархоза поочитано свы 
ше 300 лекций и докладов. Д а 
но больш ое количество кон
сультаций для работников

ленных предприятиях внедрен і промышленности.
термоэлектрический влагомер 
для экспрессного определения 
влаж ности дисперсных и во
локнистых вещ еств. Р а зр аб о 
тан и внедрен на завод е  
«С ветл ан а» прибор для испы
тания механических свойств 
проволоки.

Р азр або тан а  методика расче
тов экономической эф ф ектив
ности вариантов механической 
обработки деталей. Выполнена 

|  работа по проблеме пиковых 
= электрических станций в  энер- 
!  госистемах С С С Р . Определена 
Е экономическая эффективность 
I главнейших мероприятий по 
Е улучшению работы  доменного
I цеха заво д а  «З ап ор ож стал ь».
Е Р азр або тан а и внедрена в 
Е производство быстроходная 
Е крестомотальная маш ина. Р а з-  
§ работай новый способ обра- 
Е ботки лопастей колес центро- 
Е бежных насосов для Н М З име- 
|  ни Ленина и других заводов. 
|  Р азр або тан а  см азк а для под-
II пятника турбобура, увеличива- 
§ ю щ ая в 15 раз его долговеч- 
Е ность.

:  П о задан ию  Череповецкого 
|  металлургического завод а р а з 

работана техническая докумен
тация специализированной вы 
числительной машины для а в 
томатизации доменного про
цесса.

В  текущ ем году учеными ин
ститута подготовлено к  печа
ти 53 учебных пособия и учеб
ника. Опубликовано свы ш е 
200 статей по различным о т
раслям науки и техники. З а 
щищено и подготовлено к з а 
щите 4 докторских и 22 кан
дидатских диссертации.

В мае 1961 года совместно 
с учеными М ВТУ  имени Н. Э. 
Б аум ан а проведена научно- 
техническая конференция по 
проблемным вопросам совре
менной науки и техники.

Коллективом института ок а
зы вается сущ ественная помощь 
сельскому хозяй ству  области. 
Построен скотный двор в со в
хозе «Осьминский» на 100 го 
лов крупного рогатого скота.

Студенческой лекторской 
группой в колхозах и совхозах  
области и на предприятиях 
прочитано более 1500 лекций 
на общественно-политическую, 
атеистическую и естественно
научную тематику, даны  кон
церты худож ественной сам о
деятельности.

Коллектив института прило
ж ит все силы для успешного 
решения зад ач  развития оте
чественной науки и создания 

м атериально, технической базы  
коммунизма.
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а-
Тебе, 

Двадцать второй!
Каж ды й завод , словно солдат, 
С тал  в  единый грохочущий

строй!
Э то индустрии нашей парад, 
Прими,

Д вад ц ать  второй!
Поля

урожайный снимают наряд, 
Зерно наливное растет горой! 
Это колхозной мощи парад, 
Прими,

Д вад ц ать  второй!
Взорвал  тишину

реактивных отряд, 
Суда океан вспахали седой!
Это техники нашей парад, 
Прими,

Д вад ц ать  второй!
Я знаю , что выше

всех дел и наград: 
Сердца наши гордые

бьются тобой!
Зодчих Коммуны

миллионный парад
Прими,

Д вад ц ать  второй!

В. БО С ЕН К О , 
студент

СЛОВО ОТ ВСЕГО СЕРДЦА
—  Как большой и радостный 

всенародный праздник встречают 
советские люди открывшийся се
годня в Москве XXII съезд нашей 
родной Коммунистической пар
тии, —  заявил секретарь партко
ма К. П. Дворецкий, открывая 
17 октября общеинститутский 
митинг, посвященный началу ра
боты XXII съезда КПСС.

Выступивший первым на ми
тинге член-корреспондент АН 
СССР профессор Л. Р. Нейман 

подчеркнул, что нынешний пар
тийный съезд открывает новую 
эпоху в истории всего человече
ства, впервые намечая конкрет
ную программу строительства 
коммунизма в нашей стране.

0 комсомольских подарках сту- 
дентов-политехников съезду пар
тии взволнованно говорил студент 
Л. Бабко. Этому историческому 
событию комсомольцы решили по
святить массовый воскресник 22 
октября, в котором примут уча
стие тысячи студентов.

На трибуне руководитель

бригады, борющейся за звание 
коммунистической, Ф. А. Краук- 
лис:

—  Мы горды тем, —  сказал 
он, —  что в работе съезда строи
телей коммунизма принимает 
участие наш товарищ, простой 
рабочий человек, старейший ком-* 
мунист токарь И. Г. Зилинский. 
Мы рады также сообщить, что 
коллектив объединенных механи
ческих мастерских успешно вы
полнил принятые на себя в честь 
съезда социалистические обяза
тельства.

На митинге выступили также 
доктор физико-математических 
наук профессор Г. Ю. Джанелид
зе, старший преподаватель ка
федры истории КПСС X. Я. Хаби- 
булин, председатель профкома 
И. X. Марокасов.

Участники митинга послали 
приветствие XXII съезду КПСС от 
коллектива института, в котором 
торжественно обещают отдать 
все свои силы для претворения в 
жизнь величественной программы 
построения коммунизма.

По л и т е х н и к
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Т ? X X II СЪЕЗДУ партии в ла
боратории техники высо

ких напряжений им. Горева со
оружена и  вступила в  строй но
вая мощная испытательная уста
новка —  сетевой стенд для и с
пытания высоковольтных выклю
чателей на коммутационную спо
собность (снимок внизу).

Современный высоковольтный 
выключатель, предназначенный 
как для производства переклю
чений в энергосистемах, так и 
для локализации аварий путем 
отключения поврежденных уча
стков сети, представляет собой 
сложный аппарат, разработка 
которого требует кропотливых 
испытаний’ и исследований опыт
ных макетов и образцов при 
весьма значительных мощностях, 
соответствующих их значениям 
при коротких замыканиях в си
стемах.

Для таких исследований еще в 
1947 году в лаборатории ТВН 
по предложению профессора А. А. 
Горева был сооружен первый 
промышленный колебательный 
контур —  установка нового ти
па, использующая для испыта
ний выключателей колебательный 
разіряд '  конденсаторной батареи 
на реакторы. С тех пор н а  уста
новке проведено много исследо
ваний и испытаний для ленин
градских заводов «Электроаппа
рат», «Пролетарий» и др. В  ч а 
стности, разработаны новые, так 
называемые синтетические схе
мы, которые, синтезируя в про
цессе испытания два источника, 
один из которых обеспечивает 
ток в  выключателе, а  второй —  
напряжение на его зажимах, да
ют возможность испытывать вы
ключатели при мощностях отклю
чения, в несколько раз превосхо
дящих действительные мощности 
испытательной лаборатории.

Таким образом удалось более 
чем в 10 раз увеличить факти
ческую мощность контура и ис
пытать выключатели на мощ
ность в 2500  мгва.

Однало в настоящее время эти 
мощности уже недостаточны для 
постановки промышленных испы
таний и не обеспечивают необ
ходимой экспериментальной базы.

Поэтому лабораторией ТВН бы
ло выдвинуто предложение про
извести коренную реконструкцию 
колебательного контура путем со
здания сетевого испытательного 
стенда, в  котором могла бы осу
ществляться совместная работа 
сети 110 кв системы Ленэнерго 
и контура. Это предложение по
лучило поддержку завода «Элект
роаппарат» и Управления элект
ротехнической промышленности 
Ленсовиархоза.

Все работы по проектирова
нию, сооружению и  наладке уста
новки удалось провести в тече
ние полутора лет. На 29-й 
подстанции Ленэнерго, располо
женной недалеко от высоковольт
ного корп уса ЛПИ, сооружена 
выходная ячейка 110 кв, а меж
ду подстанцией и корпусом про
ложена н а  металлических опорах 
линия 110 кв, которая заведена 
непосредственно на испытатель
ный стенд лаборатории ТВН. 
Большие работы проведены на 
самой испытательной площадке: 
сооружены распредустройство 
110 кв, железобетонное здание 
испытательной камеры, кирпич
ное реакторное помещение, шин
ный мост и портал для переклю
чения обмоток понижающих 
трансформаторов, смонтированы 
компрессорная установка, мотор- 
генераторы для питания цепей

вторичной коммутации и приво
дов выключателей, сложная си
стема управления, защиты и  сиг
нализации и т. д.

Проект новой установки р а з 
работан Энергопроектом Ленэнер
го (главный инженер проекта 
Г. А. Ходот), а  строительно-мон
тажные работы проведены трестом 
«Гидроэлектромонтаж» (руководи
тели монтажных работ С. А. 
Лурье и 10. В. Шполянский, 
строительных работ —  С. В. Гу
сев).

Много труда в строительство 
установки вложили мастер Лей
ба, монтажники Гавров, Макаров, 
Самоходкин, Исаев, Белков.

Все работы по проектирова
нию, сооружению  и наладке уста
новки проведены при непосредст
венном участии и техническом 
руководстве со 'стороны группы 
испытаний высоковольтных ап
паратов лаборатории ТВН. Груп
па взяла н а  себя социалистиче
ское обязательство обеспечить 
окончание строительства к X X II 
съезду партии. Обязательство вы
полнено досрочно: 7 сентября ис
пытательная установка принята 
в эксплуатацию.

Большая работа проведена сот
рудниками группы испытания 
аппаратов —  старшим научным 
сотрудником, канд. техн. наук 
В. В. Капланом, старшим инже
нером Э. И . Янчусом , электроме
ханиками К. Н . Нарышкиным и 
В. А. Соколовым и лаборантом
А. В . Голуб.

В  течение последнего месяца 
проведен ряд пробных испыта
ний на новой установке; в част
ности, осуществлено искусствен
ное короткое замыкание н а  ши
нах 110 кв и на шинах 6 кв 
(на вторичной стороне понижаю
щих трансформаторов). В  послед
нем случае получен ток коротко
го замыкания —  более 30 .000  
ампер. Это дает возможность, ис
пользуя сеть Ленэнерго в  каче
стве источника тока, а  колеба
тельный контур как источник 
напряжения, испытать н а  синте
тической схеме выключатель на 
110 кв при мощности отключе
ния до 6000  мгва. Реализация 
этой возможности —  наш а бли
жайшая задача.

В. НАШАТЫРЬ, 
ст. научный сотрудник

Л  АФЕДРОЙ двигателей внут
реннего сгорания совместно 

с Киевским управлением маги
стральных газопроводов и Укрги- 
прогазом с  1 9 54  года проводятся 
опытные работы по созданию 
промышленных систем высоко
температурного охлаждения газо- 
мотокомпрессоров, устанавливае
мых в качестве силовых агрега
тов на компрессорных станциях 
магистральных газопроводов Со
ветского Союза.

Успешное завершение работ, 
касаюіщихся систем испаритель
ного охлаждения газомотокомпрес- 
соров ІОГК-І, позволило Укрги- 
прогазу разработать проекты ряда 
компрессорных станций с ука
занными выше компрессорами и 
системами охлаждения.

С 15 июля по 21 сентября 

1961 года кафедра ДВС по до

говору с Харьковским управле

нием магистральных газопрово

дов совместно с Киевским управ

лением магистральных газопрово
дов производили пуск и нала
дочные испытания на первой в 
СССР компрессорной станции в 
г. Кромах с общей мощностью 
двигателей в 12 .0 00  л. с ., охлаж
даемых с  помощью системы ис
парительного охлаждения.

Все испытания завершены у с 
пешно, и с 21 сентября ком
прессорная станция введена в 
нормальную эксплуатацию. Новые 
системы охлаждения позволяют 
снизить стоимость сооружения 
компрессорных станций не менее 
чем на 30 процентов, дают зна
чительное снижение эксплуата
ционных расходов, упрощают об
служивание силовых агрегатов, 
позволяют отпускать на сторону 
(тепличным хозяйствам, на отоп
ление жилых массивов и другим) 
значительное количество неис- 
пользовавшейся ранее теплоты.

Незначительные утечки охлаж 
дающей воды из герметически 
закрытых систем испарительного 
охлаждения позволяют сооружать 
такие компрессорные станции ма
гистральных газопроводов в без
водных районах СССР. При этом 
непригодная для охлаждения вода

может быть легко, очищена от 
всех вредных примесей путем ее 
перегонки в испарителях, пита- 
иУщихся паром от систем испари
тельного охлаждения.

Сооружение и пуск Кромской 
компрессорной станции прибли
жают нас к  решению вопроса об 
использовании пара, получаемого 
от систем высокотемпературного 
охлаждения в  турбинах низкого 
давления. В частности, н а  этой 
силовой установке от всех ее 
агрегатов выделяется в час до 
12000  кг пара  давлением 1 ,5 —  
1,75  ата, которое в случае необ
ходимости может быть доведено 
до 2 ,5  ата.

Кафедра ДВС в указанном 
выше содружестве продолжает ве
сти работы по созданию еще бо
лее совершенных систем охлаж
дения поршневых двигателей.

Доцент Ф. ЛИВЕНЦЕВ

Н а  а к т у а л ь н ы е  т е м ы
Закончилась научно-техниче

ская конференция студентов ин
ститута по итогам производствен
ной практики и научно-исследо
вательским работам, посвященная 
X X II съезду КПСС. На секцион
ных заседаниях заслушано и об

суж д ено  много интересных и со 
держательных докладов, подготов
ленны х в большей своей части 
студентами старших курсов и 
дипломантами.

Очень интересные и актуаль
ные вопросы были освещены в 
докладах, заслушанных на засе
дании подсекции турбостроения 
энергомашиностроительного фа
культета.

Доклады первой половины за- 
5седания были посвящены газо- 
турбостроению. Студент-дипло
мант В. А. Барилович дал обзор 
современных тенденций в разви
тии двигателей вертолетов. Осо
бенно подробно он осветил пер
спективы использования газотур
бинных двигателей различных ти
пов для привода несущего винта 
вертолета и конструктивные осо 
бенности таких двигателей.

Старший инженер лаборатории 
турбостроения 10. Н . Емельянов 
доложил собравшимся о положи

тельных результатах испытании 
созданного им оригинального 
двухимпульсного измерителя на
чальной температуры косвенным 
путем.

Проектом Программы Комму
нистической партии Советского 
Союза, который сейчас обсуж 
дается историческим X X II съездом 
КПСС, предусматривается колос
сальный, небывалый рост выра
ботки электроэнергии в ближай
шее и последующее десятилетия. 
Этим планируемым ростом обус
ловливается необходимость вы
пуска очень мощных и высоко
экономичных турбоагрегатов, од
ной из основных проблем созда
ния которых является проблема 
улучшения работы последних сту
пеней давления мощных паровых 
турбин.

Частным вопросам этой про
блемы и были посвящены три 
последних доклада, заслушанных 
во второй части заседания под
секции. Студент-дипломант И. Г. 
П расс рассказал  о возможности 
определения средней степени 
влажности двухфазного потока па
р а  с использованием пучка бета- 
электронов, просвечивающего по
ток, и о некоторых предваритель-
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ных результатах, полученных при 
использовании такого метода.

Доклад студентки-дипломантки 
Л. И . Мареевой был посвящен 
рассмотрению замера локальной 
степени влажности электрокало- 
риметрическим путем и прибора, 
сконструированного ею для этих 
целей.

Наконец, последний доклад
чик —  студент-дипломант Е . А. 
Рабинович —  сообщил о некото
рых результатах опытов по вла- 
гоудалению из последних ступе
ней мощных турбин при наличии 
и отсутствии специального отсоса 
пароводяной смеси перед диафраг
мами с особыми направляющими 
аппаратами и без них.

Кафедра турбостроения приня
ла все меры к тому, чтобы до
клады были интересными, акту
альными и, помимо всего, способ
ствовали улучшению подготовки 
специалистов-турбинщиков, р а с 
ширяли кругозор последних.

Доцент В. БУЛАНИН

Полезная практика
Два года кафедра портов и 

водных путей направляет некото
рых студентов на преддипломную 
практику в проектные организа
ции Ленинграда. Опыт показал, 
что студенты во время практи
ки приобретают навыки проект
ной работы, знакомятся с проект
ной документацией. Приобретен
ный опыт проектирования гидро
технических сооружений помога
ет студентам при разработке 
дипломного проекта и н а  произ
водстве после окончания инсти
тута.

Проектные организации Ленин
града с большой охотой прини
мают студентов для прохождения 
практики и помогают им собрать 
необходимый материал для дип
ломной работы. В большинстве 
студенты работали в  качестве 
техников или исполняли должно
сти инженера. В о многих х арак 
теристиках руководители проект
ных организаций пишут, что сту
денты справлялись с  обязанно
стями инженера-проектировщика 
и показали хорошие знания ме
тодов расчета сооружений.

Особо отмечается в этом году 
работа студентов-дипломантов 
В. Андреевой, Г. Смолко, А. Ов
чинникова, М. Свинтуковского, 
Л. Хреновой В . Эдуардова.

Доцент В. ГРИГОРЬЕВ
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Задачи коллектива в новом учебном году

М  Ю ЛЬСКОЕ совещание ра
ботников высшей школы и 

проект Программы Коммунистиче
ской партии Советского Союза 
достаточно четко сформулировали 
вопрос о  том, какими путдоти дол
жно развиваться дальше высшее 
образование. Это —  совершен
ствование учебного процесса, 
укрепление связи школы с 
жизнью, приближение обучения 
к труду.

Наш  нынешний график обуче
ния не отличается от прошлогод
него и в ближайшем будущем не 
будет отличаться.

Итоги приема на дневное обу
чение в текущем году следую
щие: на первый курс принято 
1920  человек, из которых 70 
процентов имеют производствен
ный стая; по избранной спе
циальности два года и больше, 
140 человек являются кандида
тами и членами КПСС.

Надо сказать, что вообще по
сле опубликования Закона о пе
рестройке образования происхо
дят серьезные изменения в со
ставе студенчества. За два года 
наш а партийная организация вы
росла на 400  человек. Выросла 
она в основном за счет студен
тов первого курса . Через два го
да в нашей партийной организа
ции будет 1700 , а  может быть, 
и 2000  членов и кандидатов 
КПСС, из которых 1000  чело
век —  студенты. Следовательно, 
каждый десятый студент будет 
коммунистом. Это крепкий ко
стяк, который позволит сплотить 
весь коллектив студентов, и не 
только студентов, но и^ наших 
ученых и преподавателей.

Однако такие изменения в со
ставе студенчества требуют о со 
бого подхода к  части студентов. 
Налицо качественный рост соста
ва студентов, но уровень знаний 
у многих из них ниже, чем у  вче
раш них школьников.

Нам необходимо повысить, под
тянуть их знания. В текущем го
ду, несмотря на определенные 
трудности с общежитиями и 
учебными помещениями, ректорат 
решил оставить в институте 800 
студентов - производственников. 
Это большая часть тех, кто имеет 
производственный стаж. Они 
оставлены в институте на период 
между сентябрем и февралем,для 
того чтобы иметь возможность 
дополнительно заниматься по 
высшей математике (8 часов в 
неделю) и  иностранным языком 
(4 часа  в неделю).

Что касается остальных моло
дых людей, которые имеют про
изводственный стаж, но по ка
ким-то причинам уехали по ме
сту своего лштельства и работы, 
то им вменена в обязанность 
пройти заочные подготовитель
ные курсы .

Это мероприятие мы должны 
провести очень серьезно и орга
низованно. Необходимо организо
вать дело так, чтобы посещае
мость занятий студентами, н ахо
дящимися на «нолевом» семестре, 
бьгла высокой. Необходимо серь
езное отношение преподавателей 
математики, иностранных языков, 
деканатов и всей преподаватель
ской общественности к  этому 
важному делу.

Следует изменить сами методы 
преподавания —  побольше тер
пения и настойчивости, тактич
ности и контакта с обучающими
ся у нас производственниками

Однако приходится с сожале
нием отмечать, что не всегда так 
обстоит у  нас дело. Вот справка 
о претензиях механико-машино
строительного факультета к пре
подавателю кафедры математики 
Григорьеву: «Григорьев читает 
очень быстро, путает выводы, 
иногда не доводит выводы до 
конца. Некультурно ведет себя 
на лекциях —  курит, паясни
чает. Например, перед началом 
лекции может заявить: «Н у , ка
кую еще хохму вам отмочить».

Немало жалоб студентов и на 
преподавателя Петухова: «Н а 
доске ход решения записывается 
крайне сокращ енно и без всяких 
пояснений. В  таких условиях 
основная часть группы, есте
ственно, ничего не понимает и 
отношение к  делу у студентов от 
этого тоже страдает. Группа об
ратилась к Петухову с  просьбой 
давать необходимые пояснения, 
но Петухов ответил: «Разбирай
тесь сам и». Он допускал даже 
явную грубость в отношении 
студентов».

Три студента этой группы 
должны были сдавать Петухову 
зачет после зачетной недели. Им 
было предложено для сдачи за 
чета приехать в Университет. А 
оттуда Петухов счел возможным 
поехать н а  Смоленское кладби
ще, где и состоялась сдача заче
та, так сказать, на могильных 
плитах.

Или еще пример: преподава
тель Ляхова (группа 1 4 1 ) на 
просьбы дать соответствующую 
консультацию заявляет о том, 
что положение в группе, плохая 
успеваемость ее не волнуют и 
она не собирается «натаскивать» 
студентов и нянчиться с  ними.

Мы говорим о том, чтобы под
нять уровень знаний студентов, 
а  здесь такое ничем не объясни
мое высокомерное отношение 
преподавателя к студентам. И 
это преподаватель советской выс
шей школы!

Во время вступительных экза
менов в текущем году 63 про
цента подавших заявления в наш 
институт получили неудовлетво
рительные оценки по высшей ма
тематике, в то время как  п од ру 
гам вузам города средний про
цент «неудов» по высшей мате
матике был 25 и не превышал 
40 процентов.

Н а вечернем факультете в од
ной . группе было поставлено 20 
«неудов» по письменной матема
тике и  5 «неудов» по устной. В 
итоге получилась группа с ноле
вым количеством студентов. И та
ких групп оказалось несколько.

Трудно себе представить, что 
в 41 вузе положение со знания
ми по математике у поступаю
щих в институт было лучше, чем 
у нас. С этим вопросом нулсно 
разобраться.

Что касается порочного отно
шения. преподавателей к студен-
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Член-корреспондент
В. С. СМИРНОВ, 
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там, о котором говорилось выше,' 
то, по-видимому, нужно будет 
принять надлелсащие меры, что
бы прекратить такие безобразия. 
Кто не желает вести себя куль
турно, тому, как говорится, вот 
бог, а  вот порог, пусть покинет 
пределы Политехнического ин
ститута. Не место некультурным 
преподавателям в стенах высшей 
школы.

Наряду с этим необходимо о р 
ганизовать надлежащий контроль 
за работой студентов первого 
курса на производстве.

В прошлом году мы много го
ворили о сохранении научных 
школ и направлений и создании 
новых научных школ в нашем 
институте. Этот процесс будет 
продолжаться и в этом учебном 
году. На некоторых факультетах 
организованы новые специально
сти; например, на физико-метал
лургическом факультете создана 
новая специальность —  «Полу
проводниковые материалы», на 
факультете радиоэлектроники —  
«Полупроводниковые приборы», 
на механико - машиностроитель
ном факультете —  «Электрова
куумное полупроводниковое ма
шиностроение». Причем набор 
по этим специальностям прове
ден не только н а  первый, но и 
на второй и третий курсы . Через 
два года мы будем иметь специа
листов по этим новым специаль
ностям.

Проведено преобразование су 
ществующих специальностей. 
«Экспериментальная ядерная фи
зика» должна быть преобразова
на в «Экспериментальную ядер- 
ную физику и физику плазмы», 
«Металловедение и металлогра
фия» будут преобразованы в «М е
таллофизику специальных мате
риалов». Развитие новых науч
ных направлений стимулируется 
самой жизнью.

Развиваются специальности, 
организованные в прошлом году.: 
физико-механические методы ис
следования материалов, автома
тизация металлургического про
изводства, механизация учета 
и т. д.

В озрос прием на наших фа 
культетах.

В конце прошлого учебного го
да совет института рассмотрел 
перспективный план развития 
специальностей в нашем вузе. 
Основное направление работы 
института по подготовке кадров 
по этому плану должно прои схо
дить по линии расш ирения из го
да в год подготовки специалистов 
на всех факультетах по автома
тизации производственных про
цессов и отраслям новой техники 
за счет последовательного сокра
щения подготовки по другим 
специальностям, менее дефицит-

АН СССР профессор 
ректор института

ным, менее ооеспеченным в ин
ституте лабораторной базой и 
квалифицированными кадрами.

Необходимо совершенствовать 
методы и формы преподавания не 
только н а  первом, но и на всех 
остальных курсах. Необходимо 
апробировать содержание новых 
(для большинства факультетов) 
дисциплин —  ядерную физику, 
электронику, автоматйку и др. 
Здесь самое важное —  это устра
нение параллелизма.

Лекции —  по-прежнему основ
ное звено учебного процесса, но 
по специальным дисциплинам 
нужно уменьшить их число, до
полнив их заданиями для само
стоятельной работы в лаборато
риях, литературой, обязательны
ми консультациями по курсу , но
сящими характер собеседований.

В связи с  этим ректорат вновь 
ставит вопрос о необходимости 
расш ирения работы над изданием 
конспектов лекций. Надо сказать, 
что положение дел остается не
благополучным. В  текущем году 
придется, видимо, составить план 
обязательного издания конспек
тов и дать конкретные поручения 
ряду преподавателей. Невыполне
ние такого поручения будет р а с 
сматриваться как нарушение 
производственной дисциплины.

Необходима развивать научные 
семинары, те научные семинары, 
которые н а  большинстве факуль
тетов включены в учебный план 
специальностей. Научные семи
нары хорош о проходят на фа
культете радиоэлектроники, на 
некоторых специальностях физи
ко-механического факультета, на 
ф изик о-м е та л л ур гиче с к о м факуль
тете. Но все ж е научные семина
ры пока не заняли должного ме
ста на всех факультетах, и  в 
этом году нужно будет добиться 
в их работе существенного пере
лома.

НужнТо шире привлекать сту
дентов к научной работе на ка
федрах, но через научное сту
денческое общество. Это чрезвы
чайно важно для активизации ра
боты научного общества.

По-прежнему нулсно практико
вать реальное курсовое и ди
пломное проектирование. Нам 
предъявляют серьезные претен
зии в том отношении, что мы 
ослабили помощь бригадам ком
мунистического труда через сту
денческое научное общество. И 
здесь нулсно развернуть серьез-- 
ную работу. Конструкторское бю
ро студентов не выпустило еще 
первой продукции. Здесь с  пер
вых лее дней учебного года сле
дует наладить дело.

Помимо стационарного мы 
имеем и другие формы обучения. 
В  настоящее время в основном 
закончены прием и зачисление 
на вечерний факультет. Надо ска
зать, что состав студентов на ве
чернем факультете улучшается из 
года в год. Мы должны были при
нять в текущем году на вечер
ний факультет 650 человек. Кон
курс был значительный —  пода
но 1700  заявлений. Выдарлсали 
экзамены 724  человека, Боль
шинство поступивших имеют 
большой стаж  по избранной 
ими специальности. Вечерний 
Факультет из года в год укреп
ляется. Очень большую органи
зационную работу проводят де
кан этого факультета С. М. Ста
ростин и его заместитель Б. Н. 
Куценко.

Будут продоллсать работу фи
лиалы нашего института на за
водах «Электросила», Кировском, 
курсы  по подготовке в институт 
и, наконец, завод-втуз, который 
насчитывает 435  студентов и 
развивается успешно.

Таковы наши задачи в обла
сти учебной работы.

В прошлом году приводились 
весьма тревожные цифры, касаю 
щиеся возрастного состава нашей 
профессуры , доцентуры и асси 
стентов.

Ректорат и партийный коми
тет серьезно занимались этой 
важной проблемой. В  результате 
на факультетах работа по подбо
ру и росту научных кадров не
сколько олсивилась. Привлечены 
новые профессора —  И. И. Ки
риллов, А. И . Вольдек. Утвержде
ны в ученом звании профессора 
Герой Социалистического Труда,

(Окончание на 4-й стр.)

Вечером в общежитии
Осенний вечер быстро опу

скается над Ленинградом. Р а с 
плываются в сумерках очерта
ния зданий, редеют ряды про
хожих.

В красных уголках соби
рается молодежь. В гости к 
студентам приходят их стар
шие товарищи.

В 6-м «ф »  корпусе идет 
оживленный диспут «О труд
ных и легких путях» из цикла 
«Моральный кодекс строителя 
коммунизма». А в это время в 
11-м корпусе гидротехники 
встретились с заслуженным а р 
тистом РСФСР Г. И. Соловье
вым. Он поделился своими вос

поминаниями о поездках по 
Франции, Польше, Болгарии, 
рассказал  о работе артистов 
Академического театра драмы 
им. А. С. Пушкина.

НА СНИМ К АХ: преподава

тель Педагогического институ
та им. Герцена к. п. н. А. М. 

Вульфович выступает на дис

путе «О  трудных и легких пу

тях».
Заслуженный артист Р С Ф С Р  

Г. И. Соловьев беседует со  
студентами.

А. БАШ К АРЕВ, 
студент 

Фото автора
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Задачи коллектива в новом учебном году
(Окончание. Начало на 3-й стр.)

крупнейший гидротехник Н . А. 
Филимонов, С. Д. Окороков, А. Б. 
Лурье, Я . М. Павлов, И . И  Н а
рышкин и В . Г. Подпоркин. 22 
человека утверждены в звании 
доцента.

Защитили кандидатские дис
сертации семь человек. Это очень 
мало для нашего большого кол
лектива. В  творческом отпуске 
для завершения докторских дис
сертаций находятся четверо уче
ных. В одногодичную аспиранту
ру  рекомендованы семь человек. 
Это также немного. Нам бы х о 
телось, чтобы наши кадры боль
ше и смелее пользовались заме
чательными возможностями, кото
рые предоставлены сейчас прави
тельством для роста квалифика
ции.

В  этом году идет на улучше
ние дело с аспирантурой. План 
приема в очную аспирантуру —  
124 человека (обучение с  отры
вом от производства), план по 
заочной аспирантуре —  42  че
ловека. Допущены к  вступитель
ным экзаменам 17*5 и  50 человек 
■соответственно. Видимо, . будет 
слабый конкурс. Это положение 
должно быть исправлено.

Кое-что сделано нами в обла
сти повышения квалификации 
преподавательских кадров. Речь 
идет о семинарах по новой тех
нике на факультетах. Однако эти 
семинары носили необязательный 
характер и поэтому может быть 
не посещались достаточно энер
гично. Ректорат полагает, что в 
этом учебном году нужно будет 
составить обязательную програм
му-минимум по факультетам.

Второй год ректорат ведет ра
боту, направленную на то, чтобы 
изменить отношение к иностран
ным языкам в нашем вузе как 
среди студентов, так и среди пре
подавателей. Но, конечно, чисто 
административных мер в этом 
отношении недостаточно. Нужно 
дополнить их существенными ме
рами в области самодеятельности.

Вопросу развития науки и в 
связи с этим внедрению дости
жений науки в производство н а
ш а партия придает особое значе
ние. Об этом шла речь на июнь
ском Пленуме ПК КПСС 1959  го
да., на июльском Пленуме ЦК 
КПСС 1960  года, на совещании 
научных работников в Кремле в 
июле текущего года. Все эти ме
роприятия были направлены на 
то, чтобы поднять роль науки и 
влияние ее н а  ход развития тех
ники и промышленности в нашей 
стране.

Проект Программы Коммуни
стической партии Советского 
Союза уделяет огромное внима
ние науке, как такой силе, кото
рая  активно должна участвовать 
в создании материально-техниче
ской базы коммунизма. Именно 
сейчас наступает такое время, 
которое предвидел М аркс, когда 
наука в полной мере превращает
ся  непосредственно в производи
тельную силу, поставленную на 
службу человеку.

Можно привести примеры из 
жизни нашего института, иллю
стрирующие это положение. Так, 
профессор А. 3. Басевич с  груп
пой товарищей іразработал метод 
искусственного обжатия бетона, 
который экономит количество его 
на 1 0 — 15 процентов. Это дало 
только по Сталинградской ГЭС 
экономию в 5 0  млн. руб. В  мас
штабе страны это будет огромная 
цифра.

Предусмотренные проектом 
Программы нашей партии темпы 
создания материально-техниче
ской базы коммунизма, темпы но
вого мощного подъема экономики

страны настолько грандиозны, 
что поражаю т воображение. За 
двадцать лет промышленное про
изводство должно возрасти в 
шесть раз , и  главной предпосыл
кой к  этому служит рост произ
водительности труда, в четыре- 
четыре с  половиной раза.

Эти задачи в значительной 
мере определяют наш у тематику. 
Ведущими отраслями ленинград
ской промышленности на ближай
шие два десятилетия останутся 
энергетическая, электротехниче
ская, приборостроение, машино
строение, радиоэлектроника, стан
костроение. В  соответствии с этим 
мы должны будем с  учетом пер
спектив развития ленинградской 
промышленности и Ленинграда 
строить наш у тематику н а буду
щие годы. Поэтому уже сейчас 
мы должны уточнить, что у нас 
разрабатывается сейчас, соста
вить квалифицированный план 
на 1 9 62  год и думать о плане 
1963 года. Не меньшее значение 
имеет организация работ по с о 
дружеству.

В  мае 1 9 62  года в институте 
будет проводиться научно-техни
ческая конференция. Сейчас уже 
следует к ней готовиться. Кон
ференция будет проводиться на 
тему «Коммунистическая партия 
Советского Союза в борьбе за тех
нический прогресс в народном 
хозяйстве СССР».

Проект Программы Коммуни
стической партии Советского 
Союза —  вот то основное ору
жие в нашей воспитательной ра
боте, которое нам нужно всесто
ронне использовать в дальней
шем. Он обобщает накопленный 
опыт воспитания трудящихся, 
формулирует основные задачи в 
этой области, указывает пути р е 
шения проблемы в целом.

Речь идет не просто об улуч
шении идеологической работы, 
изменении ее форм и  методов. 
Речь идет о гораздо большем —  
о необходимости превратить идео
логическую работу в одно из 
важных средств, обеспечиваю
щих переход от социализма к 
коммунизму.

Первостепенное значение имеет 
формирование у советских людей 
научного мировоззрения. Партия 
ставит задачу воспитать народ в 
духе научного коммунизма, до
биваясь, чтобы все трудящиеся 
овладели идеями марксистско-ле
нинского учения, глубоко пони
мали ход и перспективы совре
менного мирового развития, пра
вильно разбирались в событиях 
международной и внутренней 
жизни, сознательно строили 
жизнь по-коммунистически.

Важнейшая задача —  воспи
тание подлинно коммунистиче
ского отношения к  труду. Это 
очень важно для решения хозяй
ственных задач, но еще важнее 
оно для подготовки людей к  ж из
ни в будущем коммунистическом 
обществе.

Необходимо в ближайшее вре
мя составить конкретный план 
воспитательной работы, с тем 
чтобы каждый из преподавателей 
чувствовал свою ответственность 
и участвовал в проведении вос
питательной работы. Естествен
но, что лекции, лабораторные за 
нятия, привлечение студентов к 
научной работе, то есть непосред
ственный контакт на деловой 
основе со студентами, остается 
самым главным рычагом воспи
тательной работы.

Одной из важных очередных 
задач является наведение поряд
к а  и чистоты в институте. Н а все 
кафедры и в отделы разослан 
приказ о наведении чистоты и 
порядка на территории институ
та в 1961 /62  учебном году. Пре

дусмотрен целый ряд организа
ционных мероприятий. В  поряд
ке инициативы комсомольцы ин
ститута призвали превратить наш 
институт в институт образцового 
общественного порядка. Если мы 
наведем элементарный порядок 
внутри здания (н а  территории 
такой порядок уже наводится), 
это будет прекрасным мероприя
тием воспитательного характера, 
которое, несомненно, скажется 
положительно на всей работе ин
ститута.

П озавчера в Москве начал свою 
работу X X II съезд Коммунисти
ческой партии Советского Союза.

Величественные планы строи
тельства коммунистического об
щества, намеченные в проекте 
Программы, приковали к себе 
внимание всего мира. Наши 
друзья воспринимают эти планы 
с  восторгом; величие советских 
планов вынуждены признать и 
наши противники.

Планы нашей ленинской пар
тии всегда поражаю т грандиоз
ностью разм аха, глубиной пред
видения, смелостью замысла. Но 
ныне партия открыла перед нами 
такие необозримые горизонты, та
кие захватывающие перспективы, 
что действительно дух захваты
вает. Мы знаем все. что намечает 
партия, сбывается. Чудесное про
рочество —  это только сказка, 
предвидение —  это факт, —  го
ворил Ленин.

Проект новой Программы —  
это блестящее научное предви
дение ближайшего будущего, ко
торое станет фактом действитель
ности восьмидесятых годов на
шего столетия. Н овая Програм
ма —  это знамя, которое спло
тит вокруг партии для решения 
беспримерных созидательных за 
дач весь советский народ!

Марксистско-ленинское поня
тие коммунизма ничего общего 
не имеет с представлением обы
вателей и мещан, которые пыта
ются рисовать это общество по 
своему образу и подобию, связы
вая его с праздностью и ленью.

Для победы коммунизма требу
ются все новые и ш вы е, все бо
лее героические подвиги^ всех со 
ветских людей. В нашей стране 
царит атмосфера небывалого по
литического и трудового подъема.

Многотысячный коллектив по
литехников не останется в сто
роне от этого всенародного дви
жения, внесет свой достойный 
вклад в общее дело построения 
коммунистического общества!

Миновала трудовая неделя, наступил заслуженный 
отдых. Тем не менее студенты-политехники, работавш ие' 
в совхозах  Всеволожского района на уборке урож ая , 
вышли в выходной день на поля.

По иризыву комитета ВЛКСМ наши студенты орга
низовали 17 .тября воскресник.

Этот воскресник был по праву назван Днем комму
нистического труда и посвящен X X II  съезду КПСС.

В  Дне коммунистического труда приняло участие в 
общей сложности около 2000  политехников.

Специальными приказами директора совхозов горячо 
благодарили студентов за воскресник.

О том, как встретили День коммунистического тру
да студенты ГТФ, рассказы вается в заметке студента 
С. Кушеватского, которую мы публикуем ниже.

^

Несмотря на то, что этот день был воскресным, а 
позади .—  неделя напряженного труда, утром 17 :- 
тября на полях совхоза «Ром ановка» царило необычай
ное оживление. Студенты-гидротехники приняли уча

стие в Дне коммунистического труда. Под руководством преподава
теля Р. В . Мамиканян они хорош о потрудились в этот день. О со
бенно усердно работали В. Черенев, 0 . Алтухов, В . Гусева, И. Майо
рова, заслужившие благодарность руководства совхоза. В  этот день 
студенческая бригада перевыполнила задание, убрав около двух гек
таров картофеля, несмотря на доледливую погоду.

Потрудились на славу

Обязательства
выполнены

Кафедра физического вос
питания и спортивный клуб 
«Политехник» рапортуют о 
досрочном выполнении со
циалистических обяза
тельств, по подготовке спорт- 
сменов-разрядников и обще
ственных 'кадров, взятых в 
честь XX II съезда КПСС.

Подготовлено 4 мастера 
спорта, 120 перворазрядни
ков (вместо 108 по обяза
тельствам) , 222 второразряд
ника (вместо 215), 860 
спортсменов третьего разря- 
/да (вместо 769) и 462 ин
структора-общественника и 
судей (вместо 370).

М. ШУПЕЙКО, 
зав. кафедрой физического 
воспитания

В. ЩУРИКОВ, 
секретарь партбюро 
О. СТРАЖМЕЙСТЕР, 
председатель правления 
спортклуба

Целый месяц работали студен
ты второго и третьего курсов 
РЭФ в совхозе «Ручьи». С  ш иро
ких просторов полей хорош о был 
виден родной институт: гидро- 
башня и корпус лаборатории 
ТВН.

Быстро обжились политехники 
на новом месте. Над импровизи
рованной кухней —  тремя кот
лами —  появился навес. Бодро 
задымили трубы. Н а  навесе воз
никла вывеска «Ресторан  «Под
кова» , где красовались рж авая 
подкова и поллитровка молока. 
Закипела работа.

...М ассивы  полей, казавш иеся 
необозримыми, быстро стали ос 
ваиваться. Труд пошел нам са
мим на пользу. Многие посвеже
ли на чистом воздухе и ярком 
осеннем солнце. Этому во мно
гом способствовала .и хорош ая 
пища из «ресторана» «Подкова».

Все студенты были разбиты на 
две бригады. В  каждой бригаде 
было по девять групп. Руководил 
обеими бригадами аспирант 
И. А. Водоватов. Его шутки, по
хвала, личный пример подбад
ривали студентов.

Трудились студенты интенсив
но, используя каждый день, че
му немало способствовала хоро
ш ая погода.

Объем намеченных работ вы
полнен полностью: убрано около 
100 га картофеля и 50 га кормо
вой свеклы. Двести семьдесят 
пять человек выполнили з а  20 
рабочих дней 4 6 55  норм. Брига
да грузчиков из 291-й группы 
выполнила 686  норм по погруз
ке, хорошо* потрудились и сту
денты-строители.

Совхоз по достоинству оценил 
работу политехников: 40 чело

век, в том числе Э. Буров и 
Е. Воронин из 394-й группы, до
срочно выполнившие нормы, н а
граждены денежными премиями. 
60 студентам вынесена благо
дарность, в том числе целиком 
291-й группе.

Однако, как показали итоги, 
некоторые студенты выполнили 
лишь по 4 — 6 норм з а  все дни. 
Из таких была составлена 
«бригада сачк ов» , которая рабо
тала, когда остальные закончили 
свой труд и отдыхали перед за 
нятиями.

В этом году на РЭФ были ор
ганизованы две новые группы. 
Студенты этих групп принимали 
активное участие в уборочных 
работах. Месяц в  совхозе способ
ствовал их сближению и станов
лению новых коллективов.

У  политехников установилась 
хорош ая дружба с  работниками 
совхоза. Герой Социалистическо
го Труда бригадир Е. Егорова 
тепло отозвалась о работе студен
тов.

В. КУРАКСА, Д. ЛАДИС, сту
денты
Фото студента А. Маркова

ОБЪЯВЛЕНИЕ
На нафедре иностранных 

языков продолжаются занятия 
с группами преподавателей 
технических кафедр.

Просьба ко всем записав
шимся —  согласовать на ка-* 
федре дни и часы занятий. 

Кафедра иностранных язы 
ков
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